

CAPÍTULO 1

La consulta popular en Piedras, Tolima. “Piedras vale más que todo el oro del mundo”

The popular consultation in Piedras, Tolima. “Piedras is worth more than all the gold in the world”

 Paola Andrea Machado Acosta*

*“En defensa del agua, la vida y el territorio”
Red de Comités Ambientales del Tolima.*

*“In defense of water, life and territory”
Network of Environmental Committees of Tolima.*

Resumen

La defensa de los territorios es un trabajo emprendido por comunidades que ven amenazadas sus formas de vida ante la presencia de empresas dedicadas a la extracción minero energética que llegan a desarrollar actividades en sus regiones. En la Constitución Política de Colombia se encuentran mecanismos de participación ciudadana que son usados por estos colectivos en el ejercicio de sus acciones, es así como en el municipio de Piedras, Tolima,

Abstract

The defense of territories is a work undertaken by communities whose livelihoods are threatened by the presence of extractive companies that come to develop activities in their regions; in the political constitution of Colombia there are mechanisms for citizen participation that are used by these collectives in the exercise of their actions, this is how in the municipality of Piedras, Tolima, on July 28, 2013 the popular consultation was held, which

* Estudiante de la Maestría en Desarrollo, Comunicación y Cambio Social de la Corporación Universitaria Minuto de Dios UNIMINUTO.

se llevó a cabo el 28 de julio de 2013 la consulta popular que marcó el inicio de una serie de acciones colectivas en diferentes territorios del país. En este capítulo se espera sistematizar los procesos de comunicación popular de esta comunidad e identificar la incidencia de los repertorios de la acción colectiva y las prácticas comunicacionales usadas en el marco del desarrollo de la consulta popular.

Palabras clave: conflicto socioambiental, acción colectiva, consulta popular, minería, territorio, comunicación.

marked the beginning of a series of collective actions in different territories of the country; The chapter hopes to systematize the popular communication processes of this community and identify the incidence of the repertoires of collective action and the communicational practices used in the framework of the development of the popular consultation.

Keywords: socio-environmental conflict, collective action, popular consultation, mining, territory, communication.

¿Cómo citar el capítulo? / How to cite this work?

APA

Machado, P. (2022). La Consulta Popular en Piedras, Tolima. "Piedras vale más que todo el oro del mundo". En M. García y A. Contreras (Ed.), *Consultas populares, conflictos socioambientales y repertorios comunicacionales en Colombia. Sistematización de experiencias* (pp. 29-48) Corporación Universitaria Minuto de Dios UNIMINUTO. DOI: <https://doi.org/10.26620/uniminuto/978-958-763-589-8.cap.1>

CHICAGO

Machado Acosta, Paola. (2022). "La Consulta Popular en Piedras, Tolima. "Piedras vale más que todo el oro del mundo". En: Consultas populares, conflictos socioambientales y repertorios comunicacionales en Colombia. Sistematización de experiencias. Bogotá: Corporación Universitaria Minuto de Dios UNIMINUTO, 2022. DOI: <https://doi.org/10.26620/uniminuto/978-958-763-589-8.cap.1>

MLA

Machado Acosta, Paola. (2022). "La Consulta Popular en Piedras, Tolima. "Piedras vale más que todo el oro del mundo". En: Consultas populares, conflictos socioambientales y repertorios comunicacionales en Colombia. Sistematización de experiencias. Bogotá: Corporación Universitaria Minuto de Dios UNIMINUTO, 2022, pp. 29-48. DOI: <https://doi.org/10.26620/uniminuto/978-958-763-589-8.cap.1>

Introducción

Colombia se caracteriza por ser uno de los dos países con la mayor biodiversidad del mundo (especies, comunidades vegetales y ecosistemas). La mayor concentración de esta riqueza natural se encuentra en la región Andina o cordillerana, y sus condiciones geográficas atraen a locales y extranjeros a explorar su territorio, con el interés de enriquecer su vida por la experiencia de caminar por las regiones, degustar su gastronomía e interactuar con los habitantes de estos territorios; para otros, lo que los atrae a explorar las tierras de Colombia es el deseo de enriquecer sus bolsillos, acabando con su biodiversidad, su cultura e incluso desplazando a quienes habitan estos territorios (Rangel, 2015).

A pesar de la riqueza que posee Colombia en recursos naturales, la economía para la mayoría de la población de estas regiones es precaria, las prácticas económicas que allí se desarrollan se caracterizan por la acumulación de capital en grandes compañías, que en su mayoría son extranjeras, y que han convertido al gobierno de turno en un facilitador para la entrega de las regiones del país para la extracción minero energética. Estas empresas se dedican a explotar y saquear los recursos minerales con la mayor flexibilidad en las restricciones y el cumplimiento de las leyes que regulan las prácticas extractivistas en el país. Por lo general evaden el cumplimiento de la normatividad que establece la protección del medio ambiente y los territorios.

Uno de estos casos es el de la empresa Anglogold Ashanti Colombia; una compañía que tiene presencia en cuatro continentes y su principal actividad es la extracción de oro. Además figura entre las tres empresas que más realizan explotación de este mineral en el mundo, y es considerada una de las principales empresas extractivas que más contaminan en el planeta, (Anglogold, nominada a peor empresa para el medio ambiente, 2011). Actualmente tiene múltiples demandas por afectaciones ambientales, publicidad engañosa y vulneración de derechos laborales. A su llegada a Colombia se instaló en municipios de los departamentos del Tolima y Antioquia con la finalidad de explotar el material, con la venia del Gobierno Nacional y la Agencia Nacional de Minería¹.

1 Agencia Nacional de Minería. Título vigente en ejecución Cajamarca Tolima. Contrato L685, 22/11/2012 – 21/11/2042.

Es común que estas grandes empresas lleguen a las regiones donde van a hacer la explotación, con la intención de convencer a la población de que traerán beneficio para todos, ofertan empleos, alquilan viviendas, compran alimentos, regalan kits escolares, patrocinan equipos deportivos, entre otras muchas actividades de orden social, en busca de la aprobación o silencio de los habitantes, que de una u otra forma se benefician con las dádivas otorgadas, situaciones que aún se reflejan en algunos municipios del país, pero que han disminuido gracias a los colectivos sociales que se levantan con el propósito de defender los territorios y sus recursos naturales. Son más las personas que prefieren no recibir, ni acceder a estos ofrecimientos y por el contrario hacen frente a las grandes empresas mediante resistencia social organizada por los comités ambientales a lo largo de las regiones de Colombia.



Entrevista Comité Ambiental en Defensa de la Vida

Autor foto: Paola Andrea Machado Acosta

Fecha foto: Abril de 2021

Región, conflicto socioambiental

Las actividades extractivistas siempre tendrán un impacto negativo sobre el medio ambiente (Salamanca, 2013),² pero no solo sobre el terreno físico sino en todo lo que contiene el territorio, la comunidad, sus actividades productivas y sus prácticas sociales. El caso que se aborda en este documento se desarrolla en el municipio de Piedras, departamento del Tolima, conocido también como la meseta de Ibagué, y que está ubicado a 58,2 kilómetros de la capital del departamento, Ibagué.

Por las condiciones de su terreno y su clima, que oscila entre los 23°C y 34°C, con humedad relativa entre el 70 % y el 98 %, Piedras es uno de los municipios que sobresalen en la producción de arroz de excelente calidad. En el año 2018 obtuvo el sello en la categoría Plata otorgado por el Instituto Internacional de la Calidad *Monde Selection* con sede en Bélgica; además se caracteriza por tener entre sus principales actividades económicas la ganadería, la producción de algodón, sorgo, naranja, limón, anón, ciruelas, entre otros. Su principal fuente hídrica es el río Opía, que es conocido por ser el único que produce ostras de agua dulce en Colombia, así, el 69.18 % del total de su población, que es de 5619 habitantes según lo estimó el DANE para el año 2015, vive en el área rural y se dedica a estas actividades productivas, que son el músculo principal de la economía del territorio.

Piedras es un municipio de tradición campesina pero siempre ha tenido los ojos encima de las multinacionales, por ser un territorio rico en minerales, además de su ubicación estratégica y fácil accesibilidad a las vías nacionales. Sumado a todo esto, sus grandes fuentes hídricas lo hacen cada vez más atractivo.

En el año 2005 se le otorga una concesión minera a la empresa AngloGold Ashanti para realizar explotación aurífera en el sector de La Colosa, municipio de Cajamarca, departamento del Tolima, e inicia así la etapa de exploración y posterior explotación del oro. La multinacional proyectó la instalación de lavado del mineral extraído en el municipio de

2 Respecto a la minería se encuentran, entre otras afectaciones ambientales, las siguientes: a. La minería afecta el recurso hídrico superficial y subterráneo en cuanto a calidad y disponibilidad. b. Las minas abandonadas representan un importante generador de contaminantes inorgánicos incluyendo metales y metaloides de gran impacto adverso sobre la salud humana y los ecosistemas.

Piedras, lugar en que se llevaría a cabo la limpieza del oro, un proceso cuyos residuos contienen cianuro y mercurio. Allí se ubicaron los tanques de relaves (muros falsos) y un gran dique de colas, que según la comunidad se proyectaba construir como el más grande del mundo, con una altura de 200 metros. Estos depósitos son considerados altamente contaminantes, tanto del recurso hídrico como del subsuelo, lo que ocasionaría graves afectaciones en la flora, fauna y en la salud de los habitantes del municipio. Esta situación alertó a la comunidad sobre las consecuencias que traería este proyecto en su territorio, que de llevarse a cabo amenazaría seriamente sus actividades económicas.

A finales de 2012, la presencia de la empresa sudafricana en el municipio de Piedras se hizo evidente, los habitantes comenzaron a observar el continuo movimiento de vehículos con logos de la multinacional y personal identificado con uniformes de Anglogold Ashanti Colombia, situación que inquietó a la población, pues desconocían el propósito de su presencia en la región, la única información que tenían era que se habían instalado en el predio llamado La Perdiz, en la vereda Camao del corregimiento de Doima, que tiene una extensión de 270 hectáreas y se encuentra ubicado entre dos montañas. Este lugar hace parte de un acuífero grande y está rodeado por la quebrada Camao y el río Opía, que surte de agua a todo el municipio.

Los habitantes de la región comenzaron a dialogar sobre lo que estaba sucediendo, entre estas personas se encontraba Ángela Méndez y Julián Viña Vizcaíno, administrador de empresas agropecuarias, quien desarrolla su actividad económica en el territorio hace más de 36 años y es un miembro activo de esta comunidad, Viña decide tomar la vocería y realizar consultas con personas expertas en el tema minero y ambiental para comprender lo que realmente Anglogold Ashanti Colombia tenía proyectado realizar en el territorio, los alcances y las consecuencias de estas actividades, tanto para la tierra como para los habitantes.

A finales de 2012 nos enteramos que la empresa Anglogold Ashanti había adquirido el lote La Perdiz, una hacienda de 270 hectáreas, ubicada en un valle entre dos montañas, un sitio ideal para la construcción del dique de colas. Comenzamos a investigar a Anglogold Ashanti, nosotros la veíamos muy lejos, habíamos escuchado de las peleas que daba una gente de la Universidad del Tolima, del comité ambiental que nació como el *Grupo Reversa* en la Universidad del Tolima, que era donde se

encontraba Renzo García y Jaime Tocora y jóvenes que venían apoyando la lucha contra AngloGold Ashanti en Cajamarca. Nos acercamos a ellos y nos hablaron del proyecto de La Colosa; siempre pensamos que ese era un proyecto de Cajamarca y que no nos afectaba, pero después de analizar la situación nos comenzamos a preocupar, hablamos con los hacendados, “si hacen La Colosa, aquí nos quedamos sin agua, así de sencillo”, porque la carga del acuífero, las fuentes hídricas, parte del Combeima, el río Coello y los demás, se nutren de Cajamarca. De ese lado son 148 afluentes que nacen en el sitio La Colosa (Participante 1, comunicación personal, 14 de abril del 2021).

Es importante precisar que desde la llegada de la multinacional al departamento del Tolima, exactamente a Cajamarca, comienza una movilización de jóvenes de la Universidad del Tolima que se unieron y se hicieron llamar *Grupo Reversa*, con los líderes ambientales Renzo García y Jaime Tocora. Su propósito fue emprender la lucha para visibilizar las actividades mineras y sus consecuencias en materia ambiental y social; convocaron a los cajamarquinos y emprendieron un proceso de movilización frente a la defensa del agua y del territorio.

En el municipio de Piedras se encuentran haciendas con grandes extensiones de tierra, que en su mayoría son cultivos de arroz y pertenecen a familias prestantes y de tradición de la región, ellos al igual que los demás habitantes del territorio se verían afectados por la presencia de AngloGold Ashanti Colombia, sus grandes capitales y la seguridad de sus familias podría estar en riesgo. Julián Viña contacta a los hacendados para socializarles las actividades extractivas que tiene previsto hacer la multinacional y las consecuencias ambientales que esto traería en las tierras fértiles de la meseta de Ibagué, la información que recibieron los hacendados fue crucial para contar con su apoyo frente a la resistencia social que se desarrolló en contra de la empresa minera.

Acción colectiva

Para comprender la movilización que se gesta en Piedras es importante citar los estudios marxistas y la referencia a la lucha de clases, pues esta se origina por las contradicciones propias del sistema capitalista, dominación-explotación, conflicto de intereses que generan tensión, pero que propicia dinámicas que resultan en cambios históricos, como el ocurrido en el municipio, tanto en la organización y unión de sus

habitantes como en el resultado obtenido en la votación de la consulta popular. Además de ser referentes y pioneros en este tipo de acciones colectivas en el país.

Ante las intenciones de la multinacional de desarrollar actividades de lavado de material en el municipio de Piedras no se presentó previamente socialización del proyecto con la comunidad, no se informó sobre las consecuencias para la región, su población, tiempo de duración, información, que para los habitantes era muy importante recibir de los representantes de la empresa. Además, cuando más de 400 personas de Piedras citaron a los representantes de la empresa Anglogold Ashanti Colombia, no asistieron a las reuniones, lo que aumentó la inconformidad y dio origen a la acción colectiva. Según Guissarri (2004), la elección racional es cuando los individuos se suman a la acción colectiva porque son racionales y buscan maximizar sus intereses, costo-beneficio, que es lo que hicieron los habitantes del municipio de Piedras, unirse porque todos se afectarían con las labores extractivas que se iban a realizar. Trabajaron en conjunto por beneficios comunes.

La contienda política se desarrolla por las oportunidades políticas, las estructuras de movilización y los marcos interpretativos culturales (McAdam et al., 1996). En el caso de Piedras, se desarrollan las oportunidades políticas a través del vínculo que realiza Julián Viña en nombre de la comunidad con el Grupo Reversa, que permitió la creación del Comité Ambiental del Tolima en este municipio, y que tenía como objetivo obtener la información concerniente a las actividades de la multinacional. Esta alianza permitió, que a través de gestiones del comité se entablará comunicación con el reconocido hidrogeólogo y geoquímico Robert Moran, quien visitó la zona y realizó un estudio de las afectaciones ambientales que el territorio tendría cuando Anglogold Ashanti Colombia comenzaran sus actividades en esta región (Rodríguez, 2005).

Tuvimos entre esos a Robert Morán, él era un hidrogeólogo que había trabajado como 45 años en empresas extractivas en el mundo asesorándolos y él se volvió ambientalista y daba conferencias por todo el mundo diciendo las afectaciones que realizaban las empresas de hidrocarburos y de minería en el mundo, entonces llega a Piedras y nos empieza a dar una charla espectacular y eso motivo a que mucha gente... eso, eso fue como la estrategia inicial que nació del comité ambiental, empoderar a la gente y que supiera realmente que iban a poner en Piedras, entonces una vez que

uno empodera a la gente y le da ese conocimiento, la gente ya coge sola. (Participante 1, comunicación personal, 14 de abril de 2021).

Las estructuras de movilización tienen como propósito motivar y reunir al mayor número de personas alrededor de la causa. En la comunidad de Piedras se movilizó al ciudadano de a pie mediante charlas en el territorio dirigidas por Moran, quien explicó a detalle a los habitantes las actividades que tenía planeado realizar Anglogold Ashanti Colombia, y las consecuencias ambientales que les traería permitir su desarrollo, la afectación en la actividad económica, social e incluso en la salud de los habitantes (Universidad Autónoma de Barcelona, 2015).

En el territorio una de las protagonistas de esta movilización fue la señora Ángela Méndez, quien se ha destacado toda su vida por el apoyo y trabajo comunitario, ella convocó a la mayoría de mujeres, que posteriormente fueron protagonistas en una de las acciones colectivas más representativas en contra de Anglogold Ashanti Colombia, el plantón que fue ubicado en la entrada del corregimiento de Doima, lugar de paso obligado de los funcionarios de la multinacional.

Bueno, de todas maneras yo ya venía, desde los primeros momentos comencé a encabezar, pero siempre con el apoyo de la gente, tratando de hacer las cosas, pues yo tengo experiencia en eso más no la gente, ya que esto es un pueblo pacífico, es un pueblo que no está enseñado a disturbios



Entrevista en Piedras - Tolima

Autor foto: Paola Andrea Machado Acosta

Fecha foto: Abril de 2021

a peleas, es demasiado pacífico, entonces hacer una cosa de esas, el peligro era que la gente pensará con está (corazón) y no con está (cabeza), y ahí es donde está el problema, entonces fuimos por etapas y claro yo fui moviendo la gente y el día que se reventó esto, que fijamos la fecha, la hora, el día y el lugar para la toma de esto, yo me subí en unas escalas de un polideportivo que hay en Campoalegre, la Policía me presionó, me siguió durante una semana, mañana, tarde, mediodía, mire que la misma, que la misma, ya el comandante bravo, pero yo trataba de ignorarlos, como si no fuera conmigo el problema, hasta cuando ya llegamos al polideportivo que reventó la situación, ya fijamos creo que fue un jueves, la hora, yo pasé por el puesto de Policía y me preguntaron que había un bochinche por ahí, si yo ya escucho el bochinche, voy para allá a ver qué está pasando, yo iba a encaletarme, de ahí fue que arrancó la situación, en esa forma, una marcha otra marcha y luego para la consulta se hizo un trabajo de casa en casa con el material que nos traía el comité ambiental, enseñarle a la gente, aquí la gente sí tiene los ojos abiertos de qué es la minería, lo del petróleo, eso del fracking, también está capacitada la gente, estamos preparados. (Participante 2, comunicación personal, 14 de abril de 2021).

Previamente se habían realizado las convocatorias a las charlas que animaron a la comunidad de Piedras a resistir ante la llegada de la empresa al territorio, se logró empoderar a la comunidad, se les brindó la información para que fueran ellos quienes tomaran las decisiones sobre los procesos de movilización contra la multinacional y el Gobierno que aprobó su ingreso.

La organización era en línea, todos aportaban ideas y entre todos decidían qué hacer, no existía un líder visible, se distribuían las tareas y pronto se daría la primera manifestación, que consistió, como se mencionó anteriormente, en el bloqueo de la entrada de los vehículos y personal de la multinacional al punto en el que se encontraban realizando las actividades de instalación del lavado del mineral, lo que representó para la empresa un traspés y sorpresa, pues no esperaban la reacción de la comunidad. La compañía acudió a la fuerza pública, a las autoridades regionales y departamentales para desalojar el ingreso, pero no fue posible.

Nosotros estábamos trancando la vía, ellos nos habían golpeado y sacado, nos sacaban, y llegábamos y de una vez volvíamos con guaduas nuevas de las fincas, con plásticos para que hicieran otra vez el caidiso, volver a traer

ollas, aquí no pasó nada, volver a dejar todo como estaba, yo cómo hacía parte de la cooperativa Serviarroz, he sido parte de la Federación, había estado en reuniones para tratar temas de seguridad, entonces a uno ya lo conocen, es que está prohibido cerrar aquí, pero aquí hay circulación, el que quiera entrar puede entrar pero la multinacional no. (Participante 1, comunicación personal, 14 de abril de 2021).

La resistencia duró 4 meses y 20 días, tiempo en el que alrededor de 100 personas, en su mayoría mujeres, se mantuvieron en el plantón, el rol de ellas fue recopilar información e identificar las diferentes tácticas que usó la empresa para intentar ingresar al corregimiento, y hacerles frente. Ellas comentan que simultáneamente seguían sus roles de amas de casa, madres y esposas, se organizaban y se turnaban para cumplir con la resistencia sin desatender sus hogares. Durante este tiempo fueron agredidas en enfrentamientos con el Esmad y los carabineros de la Policía Nacional, situaciones complejas que motivaron aún más su deseo de resistencia en el plantón.

Entonces todas las mujeres nos metimos allí, pero qué hicieron las haciendas, nos mandaron trabajadores por turnos, de noche ellos iban a hacer turnos, nunca nos dejaron solas, también los pensionados, fue algo de las mujeres, pero los hombres nos apoyaron, la mujer fue primordial, protagonista de salir y meterse al cuento y mejor dicho para lo que fuera y como le digo no había esa experiencia de uno pelear como pasa en la universidad. (Participante 2, comunicación personal, 14 de abril de 2021).

Dentro de las personas que se movilizaron estuvieron también los hacendados, si bien no hicieron presencia personal en el plantón porque sus intereses políticos podrían verse afectados, aportaron víveres para que las personas del plantón tuvieran lo necesario durante los 140 días que duró.

Había 100 personas en el plantón, había desayuno, almuerzo y comida para las 100 personas y todo eso fue posible gracias a los hacendados, ellos decían que no querían figurar, que no querían que los nombraran, pero preguntaban siempre qué necesitan y todo lo daban para mantener a la gente. (Participante 1, comunicación personal, 14 de abril de 2021).



Entrevista en Piedras - Tolima

Autor foto: Paola Andrea Machado Acosta

Fecha foto: Agosto de 2021

La presión social llamó la atención de medios locales y de organismos regionales, lo que arrojó como resultado el cierre de actividades y decomiso de elementos de perforación de la multinacional en el municipio de Piedras, por parte de la Corporación Autónoma Regional del Tolima (Cortolima), mediante Resolución No.0433 de 11 de marzo de 2013. Esto se catalogó por la comunidad como la primera victoria producto de la organización y resistencia civil.

El comunicado emitido por Cortolima dice:

Cabe anotar que en virtud de las quejas presentadas por la ciudadanía y por la actividad oficiosa de Cortolima se evidenció que en el predio denominado “la perdiz”, de la vereda “Camao” en Doima, municipio de Piedras, se estaban adelantando actividades que generarían inminentes riesgos y eventuales afectaciones al recurso suelo y agua en un área catalogada como de uso agropecuario de alta fragilidad. Ello ocasionaría repercusiones gravosas al ecosistema intervenido por la empresa multinacional. (Cortolima suspendió operaciones de Anglogold Ashanti en el municipio de Piedras, 2013, p. 1).

De las reuniones realizadas por la comunidad surge la idea de organizar un plebiscito como mecanismo de participación ciudadana para contrarrestar las intenciones de la multinacional y proteger el territorio y el agua, decisión que es orientada y reformulada por funcionarios y ex funcionarios públicos, académicos y profesionales en derecho, hacía una consulta popular, cuya pregunta es estructurada por la comunidad y varios profesionales del derecho, de empresas privadas y públicas que hicieron su aporte de forma anónima.

Dentro del desarrollo de la contienda política, se presenta la amenaza política por parte de la Procuraduría General de la Nación, de destituir a los alcaldes que apoyen o promuevan el desarrollo de la consulta popular en sus territorios. Esto generó tensión para la administración municipal en cabeza del alcalde Arquímedes Ávila Rondón, quien desde el comienzo vio con buenos ojos y apoyó el ejercicio de participación ciudadana.

El comité ambiental en Piedras comenzó a trabajar con la comunidad, se distribuyeron tareas, Julián Viña se encargó del documento de la consulta popular junto con los profesionales en derecho, otros se encargaron de la movilización física de las personas, la logística, la educación y charlas para motivar a la población, a votar a favor del territorio. Estos marcos interpretativos buscaron significados comunes para que la movilización se hiciera más grande y se mantuviera, aún con la presión política.

Repertorios comunicacionales

El repertorio comunicacional construido por el Comité Ambiental en Defensa de la Vida y los habitantes del municipio de Piedras en el proceso de movilización se centró en prácticas clásicas como el perifoneo, carteles que fueron instalados en los postes de las calles principales del municipio, plegables, una cartilla titulada *Razones para votar por el NO*, además de charlas educativas para transmitir información sobre las afectaciones ambientales, un plantón en el municipio de Doima y la marcha carnaval realizada en la ciudad de Ibagué, que contó con la presencia de propios y extraños, quienes apoyaron la defensa del territorio y el agua.

Los carteles y arengas que se repetían en el plantón, en la marcha carnaval y en las marchas en el municipio tenían entre otros, estos mensajes: “Piedras no se vende, el agua se defiende”, “Defendamos la comida

y la cuchara, esto es soberanía alimentaria”, “Las ostras de Doima, Piedras dicen NO a la minería”, “Que brillen las ostras de nuestro río, no la codicia del oro”, “Doima dice NO”, “La vida está en esta tierra, no hay otro lugar ¡cuidémosla!”, “Los niños queremos un ambiente sano en Doima”, “Piedras vale más que todo el oro del mundo”, “Piedras vivirás, el pueblo te defenderá, NO a Anglogold”.



Entrevista en Piedras - Tolima

Autor foto: Paola Andrea Machado Acosta

Fecha foto: Agosto de 2021

Las prácticas comunicacionales digitales se centraron en la red social Facebook, portales Web ambientales, redes sociales como WhatsApp y YouTube, las cuales tenían como propósito visibilizar la problemática ambiental y la resistencia social frente a las actividades de la multinacional en el municipio.

En Facebook, desde el perfil del señor Jaime Andrés Tocora Lozano, quien participó activamente como estudiante de la Universidad del Tolima, integrante del Comité Ambiental en Defensa de la Vida y del grupo que trabajó en las diferentes veredas previo a la consulta, se extrae el siguiente mensaje publicado el 10 de julio de 2013.

La mejor forma de decir es hacer, vamos para Doima y Piedras nuestra casa por un buen tiempo, para seguir luchando contra la megaminería, contra las multinacionales y por la construcción de la soberanía una que radique en el marco de la independencia y la autodeterminación de los pueblos por eso este 28 de julio piedras es poder desde la ciudadanía que en urnas mostrara lo que con el mitin, la marchas y tomas de las vías ha dicho que por amor a la vida le decimos NO a la megaminería. Este 28 consulta popular 1ra en el país sobre si un pueblo quiere o no la minera en su territorio. Good bye Anglo Gold. (Tocora, 2013).

Acompañado de la imagen de una urna con un tarjetón entrando y un letrero al frente que dice “consulta popular”.

Así mismo en las redes del Comité Ambiental en Defensa de la Vida se convocó a la *Gran 5ª marcha carnaval*, programada para el 5 de junio de 2013 en horas de la mañana. Esta convocatoria se realizó desde marzo, en el cartel de invitación que cada año tiene una temática diferente, para 2013 se observaba como personaje principal la ostra del río Opía, la protagonista de la movilización social. La ilustración nos llevó a identificar que de la ostra y sus aguas nace la vida para todo lo demás, es el mensaje que los promotores, organizadores y las diferentes instituciones vinculadas al proceso de consulta, quisieron transmitir a los habitantes de la región y del departamento.

Un mes antes de la consulta popular llegaron desde Ibagué al corregimiento de Doima del municipio de Piedras, 70 jóvenes estudiantes de la Universidad del Tolima vinculados al Comité Ambiental en Defensa de la Vida, para hacer la labor de educación previa a la jornada de votación, hicieron un trabajo puerta a puerta, perifoneo en las veredas, entregaron plegables con la información de la problemática socioambiental, coordinaron el transporte de votantes, dentro y fuera del departamento, crearon grupos de WhatsApp para estar comunicados entre las veredas y así convocar y garantizar que el mayor número de habitantes del municipio se presentará a votar el domingo, día de la consulta popular.

El proceso de los repertorios se inclinó hacia los medios tradicionales y contribuyó a que la población conociera de primera mano todo lo relacionado con la problemática ambiental y así hiciera parte activa de los diferentes procesos de movilización.

Entre las publicaciones encontradas por medios nacionales se destaca la noticia del diario El Espectador en su edición del 4 de julio del 2013, que titula “Municipio de Tolima decidirá por votación si quiere minería”, y destaca que: “Es la primera vez que un municipio del país llevará a las urnas un asunto como este” (Consejo Regional Indígena del Cauca, 2013, p. 2). En el artículo hace mención al polémico decreto (09/05/2013) del Ministerio de Minas y Energía, en el que señala que los municipios no pueden tomar decisiones cuando se trata de proyectos mineros. El diario El Espectador consultó al Ministerio y la Oficina Jurídica reitera sobre el decreto lo siguiente:

No es la población a través de una iniciativa como la planteada quien decide si en su territorio se puede desarrollar o no proyectos mineros, esa competencia, por mandato constitucional y legal, está en cabeza de las autoridades minero y ambiental. (Consejo Regional Indígena del Cauca, 2013, p. 4).

Gracias a estos mecanismos de convocatoria y promoción para impulsar e invitar a la comunidad a votar en la consulta popular, se obtiene una contundente votación por el NO el 28 de julio de 2013, a la pregunta:

Está de acuerdo, como habitante del municipio de Piedras, Tolima, que se realicen en nuestra jurisdicción actividades de exploración, explotación, tratamiento, transformación, transporte, lavado de materiales, provenientes de las actividades de explotación minera aurífera a gran escala, almacenamiento y el empleo de materiales nocivos para la salud y el medio ambiente, de manera específica el cianuro o cualquier otra sustancia o material peligroso asociado a dichas actividades, y se utilicen las aguas superficiales y subterráneas de nuestro municipio, en dichos desarrollos o en cualquier otro de naturaleza similar que pueda afectar o limitar el abastecimiento de agua potable para el consumo humano, la vocación productiva tradicional y agrícola de nuestro municipio. (En consulta popular, habitantes de Piedras, Tolima, dicen “no” a exploración minera, 2003, p. 1)

En el municipio 5105 personas se encontraban habilitadas para votar, para alcanzar el umbral se requería que 1702 habitantes hicieran efectivo su voto en las urnas, el resultado del escrutinio fue un total de 2995 votos válidos, de los cuales 2971 fueron por el NO y 24 por el Sí. De acuerdo con

la Ley 134 de 1994, artículo 55, sobre los mecanismos de participación ciudadana la decisión tomada es de obligatorio cumplimiento.

Conclusiones

Las acciones realizadas colectivamente durante la consulta popular por parte de los habitantes se caracterizaron por la alianza, el empoderamiento y la unión. Con el tiempo se fueron debilitando estos lazos, ya que el motor de la movilización en su momento estuvo a cargo de las mujeres y los adultos mayores, pocos jóvenes se vincularon al proceso, haciendo que las nuevas generaciones no sintieran compromiso con lo sucedido en el territorio. El proceso adelantado en la consulta popular abrió canales para alianzas con organismos internacionales y universidades. Se impulsaron importantes articulaciones con los entes académicos para visibilizar los problemas socioambientales del territorio.

En las prácticas comunicacionales del proceso de la consulta popular de Piedras fueron usados en su mayoría medios tradicionales como el perifoneo y los plegables, los cuales resultaron ser efectivos para quienes habitan la región y tienen dificultades de acceso a internet. Entre los mensajes consignados en las pancartas se encontraba “Por su ignorancia, nos despojan, entérese”, mensaje que era una directa invitación para acudir a las charlas en las cuales se le explicó a la comunidad lo que la multinacional tenía proyectado realizar en el territorio, esto resultó ser un éxito en la transmisión de la información y así se manifestó en las urnas.

El pasado 18 de marzo de 2021 el Tribunal Administrativo del Tolima emitió fallo en el cual, en sentencia de segunda instancia, formaliza que la consulta popular realizada en el municipio de Piedras pierde fuerza ejecutoria, por lo cual no se puede aplicar ni exigir su cumplimiento, considerando que los municipios no pueden prohibir actividades legales como la minería o la extracción de petróleo, fallo que alerta a los habitantes, porque es permitir la entrada de Anglogold Ashanti Colombia y otras empresas similares que quieren acceder al territorio con el fin de realizar actividades extractivas.

Con esta nueva información se están generando nuevas acciones colectivas, no con el mismo número de participantes que en el año 2013, pero se espera que la movilización social que permaneció por estos años

como una lucha de unos pocos, pueda retomar y convocar a la protesta, al uso de mecanismos legales de verificación por parte de organismos internacionales de ser necesario, para que se respete una decisión tomada y avalada por la Constitución Política de Colombia, como es el caso de la consulta popular, y con las evidencias de que la entrada de esta multinacional al territorio afectaría a toda la comunidad.

Tabla 1. Síntesis del caso Piedras

Identificación del conflicto socioambiental	
Ubicación geográfica	Municipio del departamento del Tolima, ubicado a 58,2 kilómetros de la ciudad de Ibagué.
Tipo de conflicto	Instalación de la obra para el lavado del mineral (oro), extraído de <i>La Colosa</i> en Cajamarca, usando cianuro, mercurio y arsénico en los tanques de relaves, depósitos altamente contaminantes del recurso hídrico, del subsuelo, de la flora, fauna y la salud humana.
Población afectada	5619 personas en la proyección del DANE a 2015
Actores inmersos	Empresas: AngloGold Ashanti Colombia. Estado: Cortolima, Ministerio de Minas y Energía, Ministerio de Ambiente y Desarrollo Sostenible, Procuraduría General de la Nación, Tribunal Administrativo del Tolima. Sociedad civil: Comité Ambiental en Defensa de la Vida, Julián Viña Vizcaíno, Ángela Méndez, estudiantes de la Universidad del Tolima, exfuncionarios públicos, profesionales internacionales.
Intereses en pugna	- AngloGold Ashanti Colombia y habitantes del municipio. - Gobierno Nacional, Gobierno Regional y Gobierno Local. - Participación popular y Altas Cortes.
Repertorios de la acción colectiva y de las prácticas comunicacionales	
Actores que impulsan la acción colectiva	- Comité Ambiental en Defensa de la Vida. - Partidos políticos: Polo Democrático Alternativo. - Universidad del Tolima. - Concejo Municipal.
Opositores	AngloGold Ashanti Colombia, Procuraduría General de la Nación, Gobierno Nacional.
Medios alternativos / micromedios utilizados	- Perifoneo, plegables, grupos de WhatsApp.

Marcos interpretativos	Establecer alianzas con expertos en el tema para tener información sobre las afectaciones ambientales y socializarlas con la comunidad, teniendo como bandera el cuidado del agua y las actividades agrícolas de la región.		
Objetivos	A través del ejercicio pedagógico con la comunidad se socializó la información de las afectaciones que traería para el municipio que la multinacional realizara labores de lavado del material extraído de “La Colosa” en Cajamarca con químicos altamente contaminantes, así, de forma autónoma y consciente se defendería el territorio y todo lo que el contiene, estando presente la mayoría de habitantes en las manifestaciones y en la votación de la consulta popular.		
Difusión del mensaje	Repertorios de prácticas comunicacionales		
		Directos	Indirectos
	Clásicos	-Perifoneo -Visitas puerta a puerta -Movilizaciones -Plantón -Plegables -Carteles	-Entrevistas en radio. - Acciones de tutela. -Derechos de petición.
	Recomposición de sentidos heredados	-Marcha carnaval -Reuniones con la comunidad.	-Redes sociales, principalmente WhatsApp y Facebook. -YouTube.

Fuente: Elaboración propia.

Referencias

- Anglo Gold, nominada a peor empresa para el medio ambiente. (2011, 1 de febrero). *Agencia Prensa Rural*. <https://www.biodiversidadla.org/content/view/full/62009>.
- Consejo Regional Indígena del Cauca. (2013). *Consulta popular en Piedras-Tolima sobre minería, domingo 28 de julio*. <https://www.cric-colombia.org/portal/consulta-popular-en-piedras-tolima-sobre-mineria-domingo-28-de-julio/>.
- Guissarri, A. (2004). Mancur Olson (1932-1998): sus principales contribuciones. *Serie Documentos de Trabajo*, 266. Universidad del Centro de Estudios

Macroeconómicos de Argentina (UCEMA). <https://www.econstor.eu/bitstream/10419/84243/1/392691035.pdf>.

Cortolima suspendió operaciones de AngloGold Ashanti en el municipio de Piedras. (2013, 13 de marzo). *La República*. <https://www.larepublica.co/empresas/cortolima-suspendio-operaciones-de-anglogold-ashanti-en-el-municipio-de-piedras-2034074>.

McAdam, D., McCarthy, J. y Zald, M. (Eds.). (1996). *Comparative perspectives on social movements: Political opportunities, mobilizing structures, and cultural framings*. Cambridge University Press.

Rangel, J. (2015). La biodiversidad de Colombia: significado y distribución regional. *Revista Académica de la Academia Colombiana de Ciencias Exactas, Físicas y Naturales*, 39(151), 176-200. <https://repositorio.accefyn.org.co/bitstream/001/853/1/4.%20La%20biodiversidad%20de%20Colombia%20significado%20y%20distribuci%c3%b3n%20regional.pdf>

Rodríguez, M. (2005). Internet, movimientos sociales y políticas alternativas. *IV Jornadas de Sociología de la UNLP*. http://sedici.unlp.edu.ar/bitstream/handle/10915/106331/Documento_completo.6656.pdf-PDFA.pdf?sequence=1&isAllowed=y

Salamanca, L. (2013). *Minería en Colombia: Fundamentos para superar el modelo extractivista*. Contraloría General de la República. <https://www.oidhaco.org/wp-content/uploads/2020/11/613117262.pdf>.

Tocora, J. (2013, 10 de julio). *Consulta Popular* [Publicación]. <https://www.facebook.com/photo/?fbid=631184073559865&set=pb.100000048336909.2207520000>

Universidad Autónoma de Barcelona. (2015). *Robert Moran, experto en minería, habla sobre el papel de la ciencia en el activismo, en el ICTA-UAB*. <https://www.uab.cat/web/sala-de-prensa/detalle-noticia/robert-moran-experto-en-mineria-habla-sobre-el-papel-de-la-ciencia-en-el-activisme-en-el-icta-uab-1345667994339.html?noticiaid=1345693847706>

En consulta popular, habitantes de Piedras, Tolima, dicen “no” a exploración minera. (2003, 28 de julio). *W Radio*.



Fotografía del cuadro Saqueo Hídrico, 2021, serie Ecocidio. Artista plástico Juan Carlos Suárez.

Autor foto: Ildefonso Arias Perales

Fecha foto: Julio de 2021